que hubo, y de los cuales derivaba ese sentimiento negativo hacia los mexicanos.

Para 1875 el San Antonio Express publicaba:

"En la diatriba política contra el gobernador Richard Coke se remarca que a lo largo de las regiones fronterizas los mexicanos no se encuentran a salvo en las carreteras o fuera de los pueblos, ya que serían acribillados como si fueran salvajes; un número considerable ya había sido asesinado a sangre fría, solamente por ser mexicanos."

Sin embargo, otro tipo de mexicanos, cuya posición económica era preponderante quedaban fuera de esta política discriminatoria e incluso llegaban a participar activamente en la vida política texana.

"En septiembre de 1872, los delegados escogidos por la convención del condado de Bexar eran: J.M. Chávez, Juan Franco, F. Martínez, Felipe Flores. Clemente Bustillo, Luis Muñoz y Dolores Salazar." 18

Y en 1886 Camelio Ramírez asistió como delegado a la convención estatal

Así pues, esta ambivalencia estaba determinada evidentemente por el factor económico que era la medida que se tomaba.

LA SITUACIÓN ECONÓMICA

a proximidad con los Estados Unidos hizo que la economía fronteriza se vinculara definitivamente al patrón americano más que al nacional, no sólo en el aspecto comercial, bancario, agrícola o ganadero, sino en las economías subterráneas como el contrabando que llegaba a ser más productiva que las anteriores.

"A pesar de las prohibiciones gubernamentales los rancheros texanos llevaban caballos para su venta a la Louisiana." 19

Este tipo de economía no era nuevo, se venía generando desde el momento mismo de la independencia y para mediados de 1840:

"...se ve claro que la frontera norte había crecido bajo una dependencia de los Estados Unidos que controlaba mercados y mercancías, como alguna vez lo hiciera la Nueva España."²⁰

Y va a ser en Texas en donde: "los más serios incidentes que concernían a las violaciones arancelarias mexicanas se llevaban a cabo."²¹

Y obviamente esta evasión arancelaria no era sino una manera de manifestar el descontento a través del contrabando y la inmigración ilegal.

No obstante estos problemas, que hasta hoy existen, la amalgamación política, económica y social se venía dando bajo características muy especiales y distintas para ambos países.

La época de 1877 a 1900, considerada por los historiadores norteamericanos como: "la era de la negación" y "la política del punto muerto" se caracterizó en los Estados Unidos

¹⁷ Ibid.

^{18&}quot; Ibid.

¹⁹ Webert. Op. cit., p. 125.

²⁰ Ibid., p. 122.

²¹ Ibid., p.155.

por la mediocridad de sus presidentes y por la fuerte influencia de los industriales que mediante sobornos obtenían las concesiones y favores que quisieran por parte de los políticos.

"El enome poder de los grandes negocios, también dificultó la acción del gobierno. Los hombres de negocios, por lo general, obtenían lo que deseaban de cualquiera de los dos partidos, debido a que era posible comprar los organismos políticos rivales, o bien éstos se plegaban tan fácilmente a su voluntad que no era necesario comprarlos. Se recordará que la mayoría de los norteamericanos simpatizaban con las empresas mercantiles. Los hombres de negocios se quejaban de que los políticos los trataban sólo como a clientes, obligándolos a pagar por protección, vendiendo beneficios a quien pagara más y negándose a hacer lo que convenía si no se les pagaba."²²

Esto no fue excepción en Texas, en donde por su situación geográfica se beneficiaba no sólo el contrabando sino un comercio muy intenso entre ambos países.

Pero la situación económica se veía reflejada desventajosamente en lo agrícola. Desde que había terminado la guerra civil norteamericana, la agricultura sufrió las más graves consecuencias de la política y de la economía.

"Las causas del descontento agrario eran varias. La transformación de la agricultura norteamericana en comercial convirtió al campesino o agricultor en un especialista, cuyo papel consistía en producir un sobrante, por medio del cual los Estados Unidos pudieran nivelar su balanza comercial desfavorable. Pero, a diferencia del fabricante, el granjero no tenía ningún control sobre el mercado o los precios. Trabajaba solo y competía con otros granjeros de los Estados Unidos y de otras partes del mundo. En lugar de salir beneficiado con el nuevo orden de cosas, se había convertido en su víctima. Además, los precios de los productos agrícolas habían descendido. Entre 1870 y 1897 los precios del trigo bajaron de 1.06 dólares a o.633 el 'bushel', o sea, 3.523 decalitros; el maíz, de 43.1 centavos a 29.7 el 'bushel', y el algodón de 15.1 centavos a 5.8 la libra (454 gramos). Estos eran los precios en el mercado, a los que debían añadirse los costos de almacenamiento y de transporte y, por lo tanto, los precios netos que se pagaban a los granjeros eran todavía más bajos."²³



(De izq. a derecha) Mencia Martínez R., desconocida, Mencia R. de Martínez, Felipe Martínez H., Ignacio Martínez R.

²² Wright, Op. cit., p. 298.

²³ Ibid, p. 308.

A estos problemas de los granjeros debía agregarse el abigeo de ganado, por lo que en Texas, en particular, se crearon alianzas para la defensa de los ladrones de ganado, sin contar a los famosos rangers que ya existían desde antes.

"La Alianza del Sur se formó en 1875, en un condado fronterizo de Texas, para protegerse de los ladrones de caballos y de tierras."24

LOS DOCUMENTOS

elipe Martínez era, sin duda alguna, un hombre muy meticuloso. Sus diarios revelan el cuidado con que conducía sus negocios y sus cuentas, sobraría decirlo, muy claras. Por ejemplo en uno de los diarios anotaba:

Francisco Ramírez

1881 Febrero 26, Viene del libro anterior p. 95	40.00
Marzo 12, Café, azúcar y	4.70
Harina ¼, frijol 3? 2.25	4.00
Manteca 4/ café y azúcar 8/	1.50
Efectivo	18.00
Marzo 21 125 L. maiz	3. 12
Marzo 24 Harina fl. 1.50, jamón4/ manteca 4/	2. 50
Marzo 31 " 1.50 café y azúcar 2.00	3. 50
Plata	3. 00

Resulta interesante saber el costo de la vida en aquella época y sobre todo en la zona fronteriza del país. Así, Felipe Martínez no sólo era acucioso con las cuentas sino con los gastos personales de carácter emotivo.

"Clovis, Tex. Feb. 18, 1877

Razón de lo que voy dando a mi esposa, propiedad que deseo le pertenezca exclusivamente:

Un anillo chico con topacio, oro	\$ 1.31
Leontina de rosas	6.00
uno de ramos 3.50	\$ 9.50" ²⁵
uno do rames ene	

²⁴ *Ibid*, p. 310.

²⁵ Felipe Martínez, Diario 1881, p. 31.